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El 
protagonista 

del mes

La plenitud de un 
torero

Rubén Sanz
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     Como decía el mítico Don 
Juan Belmonte: “se torea como 
se es y cómo se está” y, si 
hablamos de Rubén Sanz, esta 
frase encaja perfectamente con 
el torero soriano. Hablando con 
él se percibe, rápidamente, una 
sensibilidad especial a la hora 
de expresarse, en la que aflora 
el sentimiento de torear como 
forma de expresar el alma y de 
concebir la vida.

     Tras una importante temporada en 2021, este año volvía a 
Soria tras varias ediciones, incomprensiblemente, sin su 
presencia. Dos triunfos en las dos corridas en las que ha hecho 
el paseíllo en su tierra (cuatro orejas), pero, sobre todo, un 
triunfo no numérico del torero pues ha demostrado que cuando 
se tiene este concepto tan personal todo puede cambiar de un 
día para otro. De momento, los aficionados se han reencontrado 
con él y, para Rubén, supone la confirmación de que está por el 
camino adecuado. Ahora, sólo falta, que las empresas entiendan 
y tengan esa sensibilidad para dar cabida a toreros tan 
necesarios como él, capaces de apasionar a los aficionados.  

     Le queremos agradecer la entrevista que nos ha concedido 
muy amablemente, como siempre es habitual en él.
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     Dos tardes y cuatro 
orejas, un balance 
claramente positivo. 
Sí, pero cuando no las 
corto no me gusta 
darle demasiada im-
portancia y ahora que 
sí las he podido cortar 
lo mismo. Lo verda-
deramente impor-
tante es torear un toro 
a gusto, como fue el 
de Los Maños y 
encontrarme una co-
rrida con mucha 
personalidad. Estuve 
a gusto toda la tarde 
con ellos, el balance 
es positivo, sintiendo 
que he crecido como 
torero y he demostra-
do que puedo conse-
guir las cosas que so-
ñaba desde pequeño.

   Este año te has vuelto, por fin, a reencontrar con tu plaza. Pues 
sí, la verdad que veía casi imposible torear en Soria y, mira, este 
año han sido dos tardes y muy importantes para mí como torero. 
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   A parte de los trofeos has podido, los dos días, expresarte como 
torero. Sí, al final, después de cortar orejas, empiezas a pensar en 
si el año que viene me pondrán de nuevo. Ahora que han pasado 
unos días te das cuenta de que tendría que ser así siempre, pero
desgraciadamente, el toreo está como está y luego te pondrán o 
no, pero tu obligación es torear cada día más despacio, cada día 
más profundo y con más compromiso. Eso es lo que depende de ti 
y es lo que hay que hacer cada mañana al venir a entrenar, 
poniendo más poso y entrega. Al final, es lo que verdaderamente 
me gusta, ir cada día a mejor.
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   Con qué tarde te quedas de las dos. Me quedo con las dos. La 
segunda porque creo que di un paso más como torero y 
demostré que estoy preparado, pero la verdad es que, en la feria 
de San Juan, con el toro de Los Maños, toreé como realmente 
quería. Tampoco me arrepiento del toro de Monteviejo, porque 
fui sincero en la forma de sentir el toreo y llevarlo hasta la 
última de las consecuencias. 

   Una nota importante ha sido hacerlo con encastes diferentes 
y te has acoplado muy bien. Ha sido un descubrimiento para 
mí. Muchas veces nos preocupamos por el encaste y, al final lo 
que importa, es el momento de las ganaderías. Con la de Los 
Maños, que es Santa Coloma, está en un momento 
extraordinario y así se vio, siendo un toro que voy a recordar 
toda mi vida. Luego, la ganadería de Gavira, es un encaste ya 
propio y me encantó porque tuvo una personalidad y una clase 
que ahora mismo hay en pocos sitios.
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     La última fue una corrida de Gavira muy seria que valdría 
para cualquier plaza. Sí, es de esas corridas que, el día antes, te 
hace pasarlo mal pero, después, ha tenido más reconocimiento 
y más importancia. Al final, el toro serio siempre el aficionado le 
da más consideración con lo que haces con él.
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     El toro es mi 
vida y es el 
compromiso que 
hay que tener 
todas las tardes.
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   Tanto en Soria como en los festivales que has toreado se te ha 
visto muy redondo y en un gran momento. Te agradezco que 
me lo digas. Yo no soy el más indicado para decirlo, pero, 
después de unos cuantos años, te das cuenta de que lo 
importante es estar a gusto contigo mismo. Torear de la mejor 
forma que puedas para que los demás puedan creer en tu toreo, 
en tu forma de sentir. El toro es mi vida y es el compromiso que 
hay que tener todas las tardes. 

     Llevas unas temporadas en las que van saliendo contratos. 
Estás dando muchos toques de atención y, además, como cosa 
importante en un toreo de tu corte, estás teniendo mucha 
regularidad. Ahí, lo primero, hay que contar con la suerte de que 
te salgan los toros luego, también es bueno, tener una 
estabilidad emocional: conocerte como toreo, aceptarte como 
eres y salir a la plaza siempre así. Cuando aprendes a quitarte 
muchas limitaciones por miedo o por estar cohibido te salen las 
cosas mucho mejor.
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   A día de hoy creo que has hecho méritos más que suficientes 
para una merecida confirmación en Madrid. Por preparado que 
estes yo creo que para ir a Madrid no te acabas de ver nunca 
listo. En esa plaza, con un toro y afición tan exigentes nunca te 
sientes del todo bien, pero un torero está para eso, para actuar en 
las plazas importantes. Solamente hay un sitio que te lo pueda 
permitir y la verdad que ya creo que es el momento. Son 13 años 
de matador de toros y el año que viene haré 14, creo que puedo 
llamar la atención de un torero distinto y que puede decir cosas 
importantes. Por lo menos me gustaría pensar que esa es la 
sensación que tiene el aficionado, ojalá me llegue el momento de 
estar una semana entera sin dormir pensando en ir a esa plaza.
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     Cuando uno no torea lo que quiere, la única manera de avan-
zar, aparte de entrenar, es un trabajo interior muy grande. Cono-
cerse e indagar en los sentimientos de cada uno para poder 
expresarlos luego. Que no te quepa duda, lo que en principio ha 
sido una losa en mi vida que han sido 6 años sin torear yo creo 
que son los cimientos de lo que ha pasado estos últimos 
años.    Cuando te das cuenta que de verdad tu vida es el toreo y 
ponerte delante de un toro sólo merece la pena si eres sincero 
contigo mismo y te das cuenta de que tu vida es esta y que no 
vale entregarse a medias, la entrega tiene que ser total porque si 
no, no merece la pena. Luego cada uno con la forma que tiene de 
sentir el toreo que lleva dentro, pero estos años me di cuenta de 
eso, que para ser torero hay que entregarse, da igual que torees 
una que treinta pero, viviendo por y para esto.
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   En tu caso, imagino, que sea muy importante dominar la pre-
sión de tener que triunfar para ganar un próximo contrato para 
que tenga libertad el lado más artista. Eso es lo más duro y lo 
más difícil, cuando buscas un toreo especial que no puede surgir 
todos los días, la presión y, a la vez, la necesidad obligatoria de 
triunfar porque si no te quedas en casa. Siempre decimos que de 
esta tarde depende todo, pero de una tarde no depende más que 
esa. El toreo es para mucho tiempo y te tienes que convencer de 
que hay días buenos y días malos, pero hay que salir a sentirte 
torero porque ser torero es muy grande y hay que vivirlo con 
intensidad tanto lo bueno como lo malo.
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   Las buenas sensaciones y los triunfos de estas temporadas te 
mantendrán la ilusión intacta para afrontar el invierno y soñar 
con la próxima temporada. Está claro que las dos corridas me 
han servido para eso. Ponte en mi caso, yo hace 3 años veía 
imposible torear en Soria y este año he disfrutado los dos días, 
me he sentido torero y, el último, creo que he conseguido que la 
gente se pusiera de acuerdo. Eso es algo, el conseguir poner de 
acuerdo a esta plaza que me ha tenido sin torear 8 años, que es 
muy bonito y además muy ilusionante.

     Deseamos que sea en la 
próxima temporada cuando 
de verdad se reconozca a este 
torero como se merece. No se 
pueden desaprovechar toreros 
como Rubén capaces de de-
leitar con su toreo a los pa-
ladares más exigentes.
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     Gran tarde la que se pudo disfrutar en la taurina localidad 
salmantina de Guijuelo. Una clase magistral a cargo de siete 
novilleros con picadores, antiguos alumnos de la Escuela Taurina 
de Salamanca. 

Guijuelo
CLASE MAGISTRAL DE ANTIGUOS ALUMNOS
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       Una muestra de la gran labor de 
esta entidad cuna de buenos y, 
sobre todo, variados toreros. 
Pudimos comprobar que en cada 
uno de ellos se puede apreciar una 
personalidad distinta en su toreo. 
Novillos de Charro de Llen, 
Domingo López Chaves y Santiago 
López Chaves, permitieron ofrecer 
una tarde entrañable por su 
significado y más que positiva por 
su resultado.
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     Abrió la tarde este salmantino 
en el último festejo como noville-
ro antes de su alternativa en Alba 
de Tormes. La suerte no le acom-
pañó pues le tocó un novillo nada 
fácil al que le faltó clase en sus 
embestidas. Lo recibió con soltu-
ra y de forma poderosa para 
sacárselo a los medios, al igual 
que fue su comienzo de faena de 
muleta. Más potable por el lado 
derecho, intentó sacarle partido 
consiguiendo varias tandas meri-
torias a base de taparle mucho la
cara y tirar de él. Pasearía la 
primera oreja de la tarde.

ANTONIO GRANDE
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MANUEL MARTÍN
     El segundo, un novillo fuerte y 
cuajado de capa castaña que tuvo 
un buen comportamiento de noble-
za y calidad en sus embestidas. El 
torero de Guijuelo no defraudó, 
estando siempre dispuesto y varia-
do tanto con el capote como con la 
muleta. Entendió muy bien las 
condiciones del animal que pedía 
suavidad en los vuelos al inicio del 
muletazo, Manuel se lo dio y 
formaron un buen tándem. Faena 
limpia y templada en la que destacó 
un gran aplomo y que, con decisión, 
cobró una gran estocada para 
pasear dos orejas ganadas a pulso.
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RAQUEL MARTÍN 

     Saludó con el capote a su opo-
nente, con cuatro verónicas y una 
media, imprimiendo gusto y cali-
dad, variada en el quite por salti-
lleras, en el que destacó un remate 
torerísimo. Un novillo con virtudes 
pero que no admitía apreturas. 
Raquel lo vio y, muy despejada de 
mente, consiguió los momentos 
más álgidos cuando le dio su 
tiempo entre los muletazos, 
derrochando torería andando por 
la plaza. Al igual que el cierre de 
faena con unos bonitos ayudados 
que le valieron las dos orejas al 
conjunto de su faena.
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ISMAEL MARTÍN

   Con una larga cambiada recibió 
a su novillo, lo que le siguió un 
ramillete de verónicas jugando 
muy bien los brazos con armonía. 
Variado estuvo en el quite y en el 
galleo para colocar el novillo al 
caballo. En banderillas, brilló 
encontrando animal en todos los 
terrenos, destacando el último 
par de adentro a fuera. En la mu-
leta, no bajaría la intensidad en la 
que se vio a un torero maduro. 
Gran triunfo para el torero y el 
novillo: dos orejas para el torero y 
vuelta al ruedo para el novillo de 
Domingo López Chaves.
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     Distraído y suelto fue de salida 
el novillo del riojano, quien de for-
ma meritoria consiguió hilvanarle 
el toreo a la verónica y, sobre todo, 
una gran media. Fue complicado 
por las condiciones del animal 
llevar una lidia ordenada y, que 
luego en la muleta, tuvo embesti-
das algo desiguales, lo que privó 
al torero de que consiguiera conti-
nuidad en su faena. Aun así, in-
tentó estar siempre firme y orde-
nar las embestidas de la mejor 
forma posible. Recogió una ova-
ción que premiaba su labor 
sincera.

FABIO JIMÉNEZ
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     Con una buena condición, pero 
algo venido a menos, fue el novillo 
que le tocó al vallisoletano que 
pudo demostrar las buenas 
formas que posee tanto con el 
capote como con la muleta. 
Destacó la suavidad de su capote y 
un bonito inicio de faena, en la 
que se basó intentando imprimir 
calidad en cada uno de los 
muletazos. Lo consiguió en 
muchas ocasiones y en un final de 
faena de bello trazo. Sólo la 
espada le privó de poder tocar 
pelo, pero, aun así, dejó un gran 
sabor de boca.

MARIO NAVAS
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JESÚS DE LA CALZADA

     Cerró el festejo el triunfador del 
circuito volviendo a demostrar su 
forma de entender el toreo, no 
dejando escapar ni una sola de las 
oportunidades. En chiqueros, de 
espaldas, recibió a su novillo, un 
animal con movilidad y que trasmi-
tió desde que salió. Con la pañosa, 
siempre queriendo, consiguió los 
muletazos muy largos y poderosos 
que exigía el novillo. Ambos se 
compenetraron en una obra de gran 
conexión con el tendido. Dos orejas 
y rabo se llevaría a su palmarés y 
merecida vuelta al ruedo al novillo 
del Charro de Llen.
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COMPROMISO CON EL TOREO

ISIDORO 
DE 

PRADO

Cuadrillas 
de oro

   Uno de los banderilleros de nuestra tierra reconocido y queri-
do es este salmantino, concretamente de Cantalpino. Hombre 
sencillo y cercano, con el que hablar de toros es aprender los 
secretos que entraña la profesión, un conocimiento fruto de 
llevar toda la vida delante de la cara del toro. Desde su niñez 
hasta su primera etapa de novillero sin caballos, en el que fue 
alumno de la Escuela Taurina de Salamanca, consiguió crecer 
y avanzar como torero en esta difícil tarea. 
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   Persona que siempre va de frente tanto en la vida como en el 
toro y lo demostró al llegar su debut con caballos, teniéndolo 
en la mano, no aceptó las malas prácticas que frecuentemente 
suelen ocurrir en el toreo. Por tal motivo y su amor al toro, que 
todo lo puede, decidió pasar a la fila de los banderilleros. Desde 
entonces son numerosos los toreros que han contado con él y 
más numerosas las plazas que ha pisado. Gran capotero, que 
imprime suavidad, pero firmeza, con una mezcla idónea para 
cualquier tipo de toro. 

   Conozcamos más a este torero, que además y es de agradecer 
el compromiso que tiene con los más nuevos, a los que siempre 
está dispuesto a tender la mano y dar un oportuno consejo. 

      Una vez acabada la 
temporada qué sensa-
ciones te ha dejado el 
año. Han sido buenas 
sensaciones, empecé 
más bien tarde porque 
empezamos en el cir-
cuito, pero bueno, des-
pués de un invierno 
importante de campo, 
todo ha sido muy 
positivo. 
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   Un año que se te ha visto a gusto delante de los animales, con 
muchos días importantes. Me he divertido mucho, casi siempre 
he toreado con mis amigos y eso es un plus, luego en la cara del 
toro las cosas han ido bien. Ha salido mucho de lo que he 
entrenado y, al final, cuando las cosas salen así, la verdad que 
uno lo disfruta. 

    Cómo recuerdas tu época de novillero. Yo entré en la escuela 
en el curso 96/97 y, antes, no se toreaba tan deprisa como ahora 
al entrar a la escuela. La primera vez que me puse delante fue
en el 97 y hasta que no cumplí la edad no maté a mi primer 
novillo en público. Era una época que había muchos chavales 
con muchas cualidades para funcionar y las novilladas no eran 
tan extensas como ahora y había que repartir un poco. Toreé 
varios años entre 15 y 20 novilladas, en total serían unas 60.
También, gané el Bolsín de Tudela y de Coria, fue bastante 
bonito la verdad, pero si me quedé un poco a medias. 
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   Algo que seguro te habrá válido de mucho en esta otra etapa 
de banderillero. Claro, yo justo dejé de torear mi última 
novillada en Sala de los Infantes a finales de temporada y al año 
siguiente, en abril, debuté como banderillero. Habían 
transcurrido como cuatro o cinco meses en los que decido 
cambiar el oro por la plata y apenas me dio tiempo a cambiar el 
chip. Prácticamente, no dejé de torear nada y tuve la suerte de 
empezar a torear pronto y siempre un número importante de 
festejos. Ya, el primer año, toreé cerca de 40 paseíllos y, al año 
siguiente, ya fueron corridas de toros y novilladas tanto con 
caballos como sin ellos. Casi no he parado desde el inicio y la 
verdad que eso se nota.

   Eres una persona que además 
te involucras mucho a nivel 
personal con los toreros y 
buscas aportarles tu experien-
cia. Lo intento por lo menos, ya
que me he dedicado toda mi 
vida al mundo del toro y, ojalá, 
sirva de algo para que alguien 
que está empezando pueda 
servirle de ayuda. Por mi en-
cantado, siempre trato de apor-
tar. Principalmente a todo el que 
quiera ser torero estoy ahí para 
apoyarle en lo que pueda.
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     Es importante conocer a nivel personal a los toreros con los 
que vas, como puede ser tu caso con Ismael Martín, que os une 
casi un lazo familiar, luego en la plaza esa compenetración se 
nota mucho. Le ayudo a él y él me ayuda a mí. Muchas veces 
sólo con el cruce de miradas sabes la situación en la que se 
encuentra como, por ejemplo, el hecho de apretar a un animal o 
mil cosas, te ayuda de cara al espectáculo y a que todo vaya más 
fluido. Si de verdad conoces los momentos en los que atraviesa el 
torero con el que vas, las carencias que tiene y las buenas 
virtudes, puedes intentar tapar esas carencias y explotar sus 
virtudes.
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   Una cosa que aprecio mucho en ti es que cuando sale el malo
no le vuelves la cara nunca y siempre vas en cualquier 
circunstancia. Te lo agradezco, en realidad es para lo que 
estamos. Las ovaciones tienen que ser para el matador y con el 
malo es con el que hay que dar la cara para ayudar e intentar 
solucionar los problemas. Al fin y al cabo, uno se prepara para 
dar la cara en esos momentos, porque para el bueno valemos 
todos, pero para el malo se nota lo que uno intenta hacer. 

   La colocación en la plaza es otra de tus virtudes. Intento estar 
siempre lo mejor colocado que sea posible, pasar lo más 
desapercibido y pegar los menos capotazos posibles. Nosotros lo 
que tenemos que hacer es ayudar y cuanto menos se nos vea 
mejor. Para llegar a ese momento, sobre todo, hay que estar bien 
colocado. 

     Todas esas capacidades no son de un día para otro y la 
experiencia de los años aporta mucho imagino. No dejan de ser 
más de 20 años de profesión y, al final, cuando no has 
desconectado, ni has dejado de ir al campo, ni de entrenar y de  

  
ver toros, se nota. Es importante, 
tanto como el torear, ver muchos 
festejos, ver muchos animales y 
tener una afición desmedida que 
es lo que me mantiene vivo en 
esto y es la mejor manera de 
aprender.
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   Dime un día que no olvidarás. Te diría el debut con caballos de 
Ismael, por todo el esfuerzo que conlleva y por haber llegado 
hasta ahí con mucho tesón. Por lo bien que salieron las cosas, 
no sólo a nivel personal si no en conjunto, podría ser uno de los 
días más importantes.  

     Cuéntame un sueño o un reto que te quede por cumplir. Me 
quedan muchos. Me gustaría pisar plazas como Sevilla, sobre 
todo en la feria y, a poder ser, con mi torero o con amigos, que al 
final son los que me animan y me apoyan en el día a día. Es uno 
de los sueños que me quedan por cumplir y me gustaría que 
fuera más pronto que tarde.

   Para el bueno 
valemos todos, 
pero, para el 
malo, se nota 
lo que uno 
intenta hacer.
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     Ledesma y la afición acudieron en masa a esta tercera edición, 
consolidada y que ya se ha convertido en una de las citas más 
importantes de la temporada de Castilla y León. Motivos sobran 
para celebrar este festival más que merecido a favor de AERSCYL. 
Hay que poner un trono real a todas las personas que lo hacen 
posible: colaboradores, toreros, ganaderos y, sobre todo, gracias a 
ese pedazo torero y mejor persona que es Domingo López Chaves, 
que junto a su apoderado el matador de toros Andrés Sánchez, 
hacen que sea una realidad.

TERCER FESTIVAL AERSCYL
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   El amor mutuo de Domingo y los miembros de la asociación es 
palpable y con días como el pasado 9 de octubre, hacen sentirse 
orgulloso de la tauromaquia y la sociedad. 

     A todos nuestros lectores les dejamos con una fila cero con el 
número de cuenta de AERSCYL, pues el festival es un gran paso, 
pero, cada uno de nosotros, también podemos contribuir con esta 
necesaria causa.
             N.º Cuenta AERSCYL ES12 2100 1263 23 0200301612
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   El alma mater del festival se enfrentó al novillo más fuerte de 
la tarde, un ejemplar de Castillejo de Huebra, que embistió con 
buen son y emoción. Domingo, entregado desde el inicio y 
variado con el capote, dio la sensación de que estaba en la 
corrida de toros más importante del año. Tras una fea voltereta 
en los primeros compases fue todo raza y decisión, 
consiguiendo momentos de una torería inmensa.

Domingo López Chaves

 36



   Salió un bonito castaño de Domingo López Chaves y, el Fandi, 
como es él siempre, conectó con el tendido en todo momento, 
con un oficio y técnica al alcance de muy pocos. En banderillas 
demostró con cuatro pares porque es uno de los mejores 
rehileteros de la historia. En la muleta, consintió al novillo 
siempre dando al animal un trato de suavidad, tanto al inicio 
como a lo largo del muletazo. Se le vio a gusto al granadino que
cerró su actuación con un extraordinario volapié.

El Fandi
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   Salió el tercero de la tarde un novillo de José Ignacio Charro, 
dificultoso de salida, frenándose y echando las manos por 
delante. Aun así, Pedro, se pudo estirar en cuatro verónicas 
acompasadas y una buena verónica como remate. En la muleta, 
técnicamente perfecto desde el inicio con unos poderosos 
doblones, siguiendo con una faena que acertó en todo lo que iba 
pidiendo el novillo. Terminó metido en los terrenos del toro y 
un espadazo redondeó aun más su actuación.

El Capea
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     Con la tarde ya a la contra, climatológicamente hablando, 
salió el de Mirando de Pericalvo, lo recibió queriendo mucho 
Manuel y consiguió unos lances de buen aire. En la muleta, 
siempre estuvo condicionado por el molesto aire, aun así, 
consiguió sobreponerse y llegaron los mejores momentos 
cuando en varias tandas enganchó adelante las embestidas. Se 
pudo ver un corte bueno de torero, que hizo que se viviera la
faena con gran interés.

Manuel Tabernero

39



     Inteligente en el inicio de faena estuvo Cristiano con el de 
Montalvo pues, ante la imposibilidad de lucimiento, intentó 
hacer todo a favor del novillo para irlo haciendo poco a poco. 
Con la franela tuvo el arrojo y querer de un novillero que 
siempre quiere estar a la altura. Muy aplomado y firme toreó 
con un buen trazo, largo y profundo. Al final de la faena apretó 
al animal sin importarle donde le pasaran los pitones. Gran 
sensación la que dejó este torero.

Cristiano Torres
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     El último novillo del festival, perteneció a la ganadería de 
Adelaida Rodríguez que, aunque salió flojeando, fue a más a lo 
largo de la lidia. Muy templado y con armonía saludó con el 
capote Jesús, variado en su quite e inteligente para no 
molestarlo en exceso al principio. Con la muleta, se vio a un 
torero con un corte muy bueno, con gusto y la cabeza 
despejada para pensar delante del animal. Un novillero de los 
que puede ilusionar al aficionado.

Jesús Iglesias
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Plaza de toros  
de segovia

Un 
patrimonio 

único

Herencia Romana
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Grabado de David Roberts.

Foto de Jean Jacques Levy, 1888.

     Gracias a la licencia obtenida para su construcción se pudo 
llevar a cabo el inicio de su obra. En 1801, sin terminar su 
creación, se celebró un festejo para su inauguración oficial. 
Sería un domingo de pascua donde el afamado diestro José 
Delgado Guerra “Pepe-Hillo”, estoquearía el primer toro.

     Es una ciudad en la que 
fascina su monumental 
patrimonio arquitectónico, 
herencia de los romanos y 
otras culturas. Destacan 
junto al acueducto, la 
catedral y el alcázar, su 
bonita plaza de toros. 
Como indican numerosos 
grabados y estampas fue 
englobada en tiempos 
pasados como uno de los 
edificios de mayor impor-
tancia de la ciudad. 

    Anteriormente a la crea-
ción del coso, los festejos 
taurinos se celebraban, 
como era frecuente en 
muchas localidades, en su 
plaza mayor. 
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     Los aficionados y la empresa exigieron que fuera este el 
diestro que tenía que poner el primer pie en su ruedo, por lo 
que hubo que acomodarse a la fecha que tenía disponible el 
torero. Este fue el motivo por el que se inauguró sin estar la 
obra finalizada, pues se celebró con el espacio que va desde el 
fin del graderío hasta el muro exterior sin concluir. 

     El destino quiso que “Pepe-Hillo”, nombre histórico en la 
tauromaquia, torease una de sus últimas tardes en la 
inauguración pues, una semana después, un toro de nombre 
“Barbudo”, de la ganadería de José Joaquín Rodríguez, 
acabaría con su vida en la plaza de toros de Madrid.
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   La bicentenaria plaza conserva aún 
el aroma añejo de su primitiva 
construcción con aquellas tribunas 
de madera distribuidas en palcos que 
le dan un encanto especial. También 
cuenta con un bellísimo marco de 
estilo románico en la que el 
arquitecto tomó como referencia la 
imagen sintetizada de un coliseo 
romano, usando además el sistema de 
mampostería asentado con la ayuda 
de las eras de ladrillo. 

     Se sitúa, hoy en día, en un enclave 
privilegiado tras la expansión de la 
ciudad, quedando ubicada entre la 
zona antigua y la más moderna de 
Segovia. Qué no habrá visto este 
especial coso en sus más de dos 
siglos de vida y de tauromaquias 
hasta llegar a nuestros días. Está 
catalogada de segunda categoría y 
tiene un aforo para 7000 especta-
dores. En los años 90 tuvo que 
ejecutarse una gran rehabilitación 
dadas las condiciones en la que se 
encontraba.
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     Uno de los toreros que ha marcado la leyenda de este coso, 
ha sido el segoviano Andrés Hernando que debutó allí como 
novillero, tomó la alternativa y se despidió en esta misma 
plaza, pero fueron numerosos y apoteósicos para sus 
aficionados los triunfos cosechados por este torero. 

    Segovia tiene que volver a ser lo que fue, a ser fiel a sus 
orígenes y resurgir para volver a tener la importancia que 
tuvo en el toreo. Tanto la afición como todos los toreros 
segovianos lo están deseando y necesitan de su feudo para 
decir, más que nunca, que Segovia con su legado y su presente 
es taurina.
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FERNANDO 
DEL VALLE

Un orgullo 
de afición

VIVIR POR Y PARA EL TORO
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     Nos queremos acercar a conocer más en profundidad a un 
aficionado de los que el toro está constantemente formando parte 
de su vida y hasta de su mente, pues necesita estar en contacto 
permanente como una retroalimentación personal. Para muchos 
es uno de los mejores corredores de encierros del panorama 
actual, fácilmente de reconocer porque con orgullo viste siempre 
la camiseta de su Real Valladolid, pero Fernando es mucho más, 
cariñosamente hablando, es un auténtico fanático de cualquier 
cosa que tenga la más mínima relación con el toro.
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     Desde su gran colección de carteles, entradas y libros 
taurinos, hasta sus 25 años delante del toro, donde 20 de ellos 
ha sido fiel a su San Fermín y, desde el año pasado, forma parte 
del grupo de aficionados prácticos de Valladolid. Una nueva 
faceta en la que cada vez se siente más a gusto y la disfruta 
más. En los pasados encierros de Cuéllar, cayó herido en la 
mano con una aparatosa cornada de un toro de Cebada Gago, de 
la que aún se está recuperando. 
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     Queremos interesarnos por su estado de salud y a la vez 
conocer más de cerca a este grandísimo aficionado.

     Lo primero, Fernando, es 
saber cómo te encuentras tras 
el percance de Cuéllar. Bueno, 
aún convaleciente y dolorido. 
Todavía estoy en recupe-
ración, con paciencia, porque 
va a ser más lento de lo que 
pensaba. 

   Imagino que nunca se piensa 
en ello, pero en el fondo, y tras 
tantos años, uno sabe que 
puede pasar en cualquier 
momento. Fíjate lo valoro más. 
Llevo 25 años y he tenido 
cogidas, pero nunca una 
cornada y sabes que te puede 
llegar en cualquier momento. 
Cuando llega te crees que 
estás preparado, pero tu mente 
no lo esta, ni mucho menos y 
eso que desde el primer 
momento que te pones sabes 
que te puede pasar algo así.
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   Estarás deseando recuperarte pronto para volver a la cara del 
toro. Sí, la afición la tengo intacta, el valor no lo sé. Es muy 
reciente y no te digo que no haya cogido algo más de respeto. 
Llevo muchos años. Esto puede significar dar un paso adelante o 
atrás o seguir igual, la cabeza es muy relativa y hasta que no 
llegue el momento de ponerme delante no lo sabré. Creo que la 
afición me ayudará a superar esto. 

     Cómo te nace esta afición Fernando. La afición empezó 
bajando a los tentaderos y al herradero del Raso de Portillo, 
también viendo los San Fermines por la mañana. Es verdad que 
las fiestas del pueblo también hacen coger mucha afición. 
Ahora me encanta fijarme cuando paso por el colegio y veo a los 
niños jugar a los toros. 

        Me acuerdo de 
cuando nosotros 
estábamos dos o 
tres meses des-
pués de las fiestas 
jugando a lo mis-
mo. Las fiestas del 
pueblo te hacen 
crecer mucho en 
afición, al fin y al 
cabo, son tus raí-
ces y eso te arraiga.
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     Una afición que te ha llevado, en tu faceta de correr 
encierros, a recorrerte prácticamente toda la geografía 
española. Soy un fanático. Me he ido, por ejemplo, a Almasora a 
1200 kilómetros, la primera vez que lo conocí hace seis años, ir 
y volver en el día. Otro como La Peza, un pueblo de Granada, 
que también está a mil y pico kilómetros. También he estado 
varias temporadas, unas cinco o seis, haciendo mínimo unos 
100 encierros al año. 

     Si te digo San Fermín y Pamplona, qué se te viene a la 
cabeza. Mucho sentimiento, San Fermín y Pamplona para mí 
es lo más.  Es como un torero en Las Ventas, pues un corredor 
igual. El sentimiento de Pamplona es algo que te une mucho a 
San Fermín y donde siempre quieres estar bien allí.

     Pero esta pasión no es
sólo los encierros, tam-
bién cualquier cosa que 
tenga la más mínima 
relación con el toro. Así 
es, me gusta todo, desde el 
toreo, pasando por los 
rejones, festejos populares 
o encierros camperos, me 
da igual. Me gusta todo lo 
relacionado con el toro 
pues me encanta.
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   Además, has querido dar un paso más cogiendo los trastos de 
torear. Yo primero, como muchos, me hubiera gustado ser torero 
pero las circunstancias no fueron así. Siempre me ha gustado 
dar un capotazo o un muletazo y siempre ha estado en mi mente. 
Gracias a la pandemia, que no había encierros, me surgió varias 
veces la oportunidad de torear una becerra con amigos y me he 
enganchado la verdad, me llena muchísimo y estoy súper 
contento. He visto también mi vía de escape para cuando mis 
posibilidades físicas no puedan correr encierros, con esto podré 
alargar mi satisfacción personal algún año más.
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     Qué has descubierto con el capote y la muleta. Los terrenos 
que son muy importantes. Siempre me ha gustado ir a las 
plazas de toros, pero ahora me gusta más verlo y lo valoro 
mucho más. La diferencia de como embisten por un pitón u 
otro, todas esas cosas me han encantado y, claro, no sabía todo 
esto antes, pues un corredor, muchas veces lo mismo le da que 
embista mejor por un lado u otro, pero al descubrirlo me ha 
fascinado.
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   Imagino que tu idea sea compaginar las dos vertientes, al final 
las dos unidas por el toro. Uno ya tiene una edad y me gustaría 
compaginarlas, pero ir un poco menos a los encierros y un poco 
más a torear con los amigos. Me apetece después de tanto tiempo 
corriendo, pero la idea es hacerlo mientras pueda seguir 
compaginando todo.

     Los que te seguimos, 
gracias a tu dedicación 
y compromiso, vemos 
que estás consiguiendo 
avanzar muy rapida-
mente. Cuando hay algo 
que de verdad me gusta, 
me lo tomo muy en 
serio, hasta demasiado. 
Muchas veces porque 
quiero avanzar y tengo 
un nivel de compromi-
so, a veces exagerado. 
He empezado hace muy 
poco, en enero de 2021, 
pero si es verdad que de 
repente que piensas que 
has subido un escalón, 
bajas dos. Es una evo-
lución súper lenta por lo 
complicado que es.
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Carta del 
Director

     El tan merecido, como ya consolidado, premio ha recaído en esta edición al 
Bolsín Taurino de Ciudad Rodrigo. Desde El T�eo Caste�ano queremos felicitar, 
a la vez que reconocer, la gran lab� que �evan realizando desde 1956, cuando 
un grupo de miro�igenses se unieron con la imp�tante lab� de ayudar a todos 
los novi�eros que a�í acuden. 

     Con el paso de los años y gracias a un arduo trabajo, ha conseguido ser el 
certamen que más imp�tancia tiene en la actualidad. Son muchos los novi�eros 
que han participado a lo largo de los años. A unos les ha servido para darse a 
conocer y a otros muchos como trampolín para entrar de �eno en el t�eo y 
empezar a coger fuerza en la profesión. 

   P� todo e�o, nuestro agradecimiento a todos los que desde el primer día hasta 
hoy han hecho y hacen posible que el Bolsín de Ciudad Rodrigo sea todo un 
referente y se conozca a lo largo y ancho de nuestra geografía.

Premio Tauromaquia 
Castilla y León 

2021
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